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Причем, выяснить по-
честному, без лишнего па-
фоса и заданности. Просто 

увидеть ситуацию, какова она есть. 
Для этого музей сам пошел на ули-
цы города, к людям. Кроме того, 
исследование, носящее название 
«Память места», фактически пред-
ставляет собой разговор горожан с 
горожанами, потому что уличные 
опросы проводят в основном во-
лонтеры из числа школьников, сту-
дентов и их педагогов.

В начале февраля музей вместе 
с кафедрой социологии ТГУ бросил 
пробный камень - провел пилотное 
исследование на эту тему. Тогда на 
улицах города были опрошены 240 
человек, большая часть которых 
(почти 78%) – молодежь. Для нача-
ла было выяснено немало любопыт-
ного.

Прежде всего тольяттинцам был 
предложен список из семи памят-
ников с просьбой назвать те, кото-
рые им известны. Самыми популяр-
ными оказались памятник Ленину, 
стоящий в парке Центрального рай-
она, и обелиск Славы на площа-
ди Свободы. О них знали в целом 
более 80% опрошенных горожан. 
Однако интересно, что среди взрос-
лых памятник Ленину был известен 
только 53% человек, хотя, казалось 
бы, таких людей должно быть го-
раздо больше. Что касается, напри-
мер, мемориала «Жертвам полити-
ческих репрессий», то он оказался 
самым неизвестным памятником 
для школьников.

Важно также, какие смыс-
лы люди вкладывают в памят-
ники. Например, обелиск Славы  
прежде всего ассоциируется с 
Великой Отечественной войной, 
между тем, он посвящен не столь-

ко героям ВОВ, сколько героям-
ставропольчанам, среди которых 
герой Гражданской войны Василий 
Баныкин. Скульптурная компози-
ция Николаю Чудотворцу у людей 
старшего поколения ассоциирует-
ся с чем-то душевным и личным, с 
символом «очищения». Интересен 
образ Скорбящего Ангела. Многие 
не соотносят его с жертвами  
политрепрессий. Молодежь назы-
вает его «падшим». А еще стало тра-
дицией в годовщину взрыва автобу-
са в память о погибших приносить 
цветы  к этому памятнику как к ме-
сту, которое несет в себе образ лю-
бой человеческой боли и скорби. 

Проведя пилотное исследо-
вание, Тольяттинский краеведче-
ский музей запустил теперь уже 
более широкое изучение роли па-
мятников. 27 февраля в стенах му-
зея прошел семинар для волон-
теров, которые в ближайшие две 
недели станут выходить к самым 
разным памятникам и разговари-
вать с горожанами о значении этих 
объектов как в жизни Тольятти, 
так и в жизни отдельного челове-
ка. Опрос будет проводиться сре-

ди трех поколений горожан. Это 
первая акция проекта «Память  
места: о мере». Вторая состоит в том, 
чтобы среди семейных фотографий  
тольяттинцев разыскивать фото 
людей и событий, сделанные у го-
родских памятников в недалеком 
или далеком прошлом.

Как пояснила куратор проекта 
Любовь Черняева, «Память места» 
не имеет каких-либо сроков: «Мы 
лишь поднимаем тему, пытаемся на-
чать обсуждение, которого прежде 
еще не было». При этом в ходе раз-
говора наверняка будут затронуты 
сложные и даже болезненные для 
общества вопросы. Одним из них 
могут стать мемориальные доски 
на зданиях школ в память о ребя-
тах, погибших в Чечне. Кроме того, 
что они хранят память о конкрет-
ном человеке, они также являют-
ся символом патриотизма, знаком 
военно-патриотического воспита-
ния школьников. Во всяком случае, 
так принято считать. «Но что зна-
чит этот объект конкретно для те-
бя? Про что он? Эти вопросы для 
нас и важно задать людям», - гово-
рит Любовь Черняева.

НОВОСТИ

ТОЛЬЯТТИНСКИЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ НАЧАЛ ИССЛЕДОВАНИЕ,  
КАКОГО ЕЩЁ НЕ БЫЛО. НЕ БЫЛО ВО МНОГИХ СМЫСЛАХ. ТКМ  ВЗЯЛСЯ ВЫЯСНИТЬ, 

КАКОЕ ЗНАЧЕНИЕ В НАШЕЙ ЖИЗНИ ИМЕЮТ ГОРОДСКИЕ ПАМЯТНИКИ. 

ОРГАНЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ СО ВСЕЙ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРИЕЗЖАЛИ В ТОЛЬЯТТИ ЗА ОПЫТОМ В СФЕРЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ  

С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ. 

О ЧЁМ «ПОМНИТ» ПАМЯТНИК? 

ЧТО МОЖЕТ ОБЩЕСТВЕННОСТЬ?

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
ШКОЛЬНОЙ МОДЫ
1 сентября 2013 года вступил в силу закон «Об образовании 
в Российской Федерации». Среди его нововведений – пра-
во образовательного учреждения устанавливать свои тре-
бования к одежде обучающихся. Теперь каждая школа мо-
жет иметь свой «фирменный» цвет и фасон формы, а также  
ввести до трех видов школьной одежды: парадную, повсед-
невную и спортивную. 

В связи с этим департамент образования мэрии Тольятти со-
вместно с поставщиками и производителями детской школьной 
формы организовали в МАУ ДКИТ выставку, на которой все жела-
ющие могли ознакомиться с коллекциями тольяттинских, самар-
ских, ульяновских и московских изготовителей. 

С учетом российской экономики швейные фабрики предла-
гают недорогую, но в то же время качественную школьную фор-
му, изготовленную на современном оборудовании. Практически 
каждый участник выставки предлагал и дополнительные услуги 
при заказе формы: нанесение общей символики учебного учреж-
дения в виде эмблемы, а также пошив изделий с запасом ткани по 
длине рукава, брюк или юбки, как говорится, на вырост. 

По словам официального представителя фирмы «Sabotage» 
в Самарской области Олега Исаева, школьная форма должна со-
четать в себе не только практичность и комфорт, но и индиви-
дуальность каждого школьника. Потому на фабрике предлагают 
выбрать школьную форму с учётом различных требований, как 
учебного заведения, так и самого ребёнка. Но обязательно в со-
четании стиля, качества с последними модными тенденциями. 

ПРАВО НА РЕМОНТ
Бывшим несовершеннолетним узникам концлагерей, гетто 
и других мест принудительного содержания, созданных фа-
шистами и их союзниками в период Второй мировой войны, 
полагается ремонт жилья за счет бюджетных средств.

Департамент социальной поддержки населения мэрии го-
родского округа Тольятти обращает внимание жителей данной 
категории на то, что осуществляется прием по вопросу постанов-
ки на учет для обеспечения социальными выплатами на прове-
дение ремонта. 

Адреса приема граждан и телефоны: б-р Орджоникидзе, 16, 
каб.123, тел. 54-30-94, ул. Чайкиной, 52, каб. 120б, тел. 54-30-64, ул. 
Победы, 74, каб. 6, тел. 54-32-61. 

До 2014 года бывшие несовершеннолетние узники не относи-
лись к категориям лиц, которым предоставляется социальная вы-
плата на ремонт жилья. Однако с 2014 года, в связи с принятием 
в Самарской области программы по государственной поддерж-
ке собственников жилья на 2014-2016 годы, составной частью ко-
торой является подпрограмма «Улучшение условий проживания 
ветеранов Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, вдов 
инвалидов и участников Великой Отечественной войны 1941-
1945 годов, бывших несовершеннолетних узников концлагерей, 
гетто и других мест принудительного содержания, созданных фа-
шистами и их союзниками в период Второй мировой войны» на 
2014-2016 годы (утв. постановлением Правительства Самарской 
области от 27.11.2013г. № 669), узникам будут предоставляться 
данные социальные выплаты в порядке очередности при нали-
чии финансирования из областного бюджета. 

Социальная выплата предоставляется независимо от 
количес тва граждан, проживающих в одной квартире с ветера-
ном или узником, а также независимо от наличия в собственно-
сти данного жилого помещения.

НОВЫЙ ГЛАВА 
ЦЕНТРАЛЬНОГО 
РАЙОНА
Вчера в должность главы администрации Центрального рай-
она вступил 31-летний Артем Гончаров, депутат Думы город-
ского округа Тольятти прошлого, пятого, созыва.

Артем Валерьевич сменил Сергея Крымцева, перешедшего 
работать руководителем Контрольно-счетной палаты Тольятти. 
Вместе должностью Гончаров получил статус заместителя мэра, 
которым обладают главы администраций всех трех районов.

Новый глава администрации заявил: первое, что он сдела-
ет после того, как примет все дела, уделит самое пристальное 
внимание дорогам Центрального района. «Скоро растает снег. У 
нас начнут потихонечку разрушаться дорожные покрытия, в том 
числе и те, что отремонтированы недавно. Очень важная зада-
ча – настроить работу администрации таким образом, чтобы все 
претензии, которые мы можем предъявить подрядчикам, при-
вели к выполнению работ по гарантии, чтобы мы получили ка-
чественный ремонт дорог в необходимые сроки, чтобы жители 
Центрального района и всего города не ломали автомобильные 
подвески». 

Артем Гончаров добавил, что еще одним важным пун-
ктом начала его работы будет измененный формат общения  
администрации и горожан. По его словам, теперь власти станут 
более открыты для людей.

Алена Рыбкина

Президентом страны постав-
лена задача - повысить роль 
гражданского общества в 

развитии государства. Ее выпол-
нением сейчас озабочены на всех 
уровнях власти. Выездное заседа-
ние Совета представительных ор-
ганов городских округов и му-
ниципальных районов губернии, 
проходившее в нашем городе в  
прошлую пятницу, как раз ставило 
цель - обменяться лучшими прак-
тиками взаимодействия с институ-
тами гражданского общества. Надо 
отметить, что Тольятти есть чем по-
делиться. Общественность горо-
да действительно участвует в ре-
шении многих вопросов местного 
значения. Это стало возможным 
потому, что при нашей Думе созда-
на настоящая система, позволяю-
щая каждому активному граждани-
ну проявить себя. Здесь работают 
Общественный совет по стратеги-
ческому развитию, Молодежный 
парламент, Консультационный со-
вет и т. д. Общественный совет при 
Думе дважды был признан лучшим 
в областном конкурсе.

- По итогам рассмотрения пред-
ложений общественников, мы до-
бавили дополнительные пункты 

в городской бюджет. Ряд муници-
пальных программ тоже видоиз-
менился с учетом их предложений, 
общественники также участвуют в 
экспертизе нормативно-правовых 
актов, - привел примеры участия 
граждан в работе органов мест-
ного самоуправления председа-
тель Тольяттинской Думы Дмитрий 
Микель.

Депутат Владимир Бокк рас-
сказал о достижениях в рамках 
проекта «На связи с губернато-
ром», о том, что Общественным 
советом Автозаводского райо-
на налажен контроль за расходо-
ванием бюджетных средств на бла-
гоустройство внутриквартальных 
территорий. А сейчас совет замах-
нулся на нечто большее - наработку  
программы наведения порядка в 
сфере ЖКХ. 

В Новокуйбышевске свой ин-
тересный опыт: там члены общест-
венных советов помогают чле-
нам административной комиссии. 
Пройдя соответствующее обуче-
ние, они составляют протоколы за 
незаконную парковку и по пово-
ду других административных пра-
вонарушений. Кроме того, в городе 
работают несколько добровольных 
дружин: противопожарная, ка-
зачья, по охране порядка. Правда, 

на это выделяются средства из го-
родского бюджета. В свою очередь 
представители сельских поселе-
ний жаловались, что народ продол-
жает жить как при советской влас-
ти - «дай, и все тут», что сельчане 
слишком пассивны. Здесь ставка де-
лается на проектную деятельность. 
Например, в Исаклинском райо-
не реализовали социальный проект 
«Сельский дворовый клуб». Люди 
объединились, для его реализации 
и часть работ выполнили бесплат-
но. На выездном заседании реши-
ли, что Самарская губернская Дума  
займется обобщением лучших прак-
тик Тольятти и Новокуйбышевска с 
тем, чтобы жители и других муни-
ципальных округов могли взять их 
за основу.

-За последние годы у нас сложи-
лась хорошая практика работы за-
конодательного органа Самарской 
области с общественными орга-
низациями, - резюмировал встре-
чу спикер Губернской Думы Виктор 
Сазонов. - Мы получили более 300 
законодательных инициатив от ак-
тивистов. Общественные органи-
зации работают сегодня практичес-
ки на профессиональной основе и 
являются полноценными участни-
ками законотворческого процесса 
Самарской области.


